

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 94 (1997)  
**Heft:** 1-2

**Rubrik:** Conseils aux débutants

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Conseils aux débutants

*Un oiseau siffle dans les branches,  
Et sautille, gai, plein d'espoir,  
Sur les herbes, de givre blanches,  
En bottes jaunes, en frac noir.*

*C'est un merle, chanteur crédule,  
Ignorant du calendrier,  
Qui rêve soleil et module  
L'hymne d'avril en février.*

Th. Gautier, *Emaux et Camées*, « Le merle ».

*L'année est une couronne qui se compose de fleurs, d'épis, de fruits et d'herbes sèches.*

Joseph Joubert



L'année 1996 étant terminée, j'espère que chacun a passé de chaleureuses fêtes de fin d'année, et je profite de vous souhaiter mes meilleurs vœux pour la prochaine année apicole.

Premier conseil aux débutants 1997.

Tout d'abord, pour les nouveaux venus dans la grande famille des apiculteurs ou pour les personnes qui désirent s'approcher, tâter ou se risquer à ce vaste domaine qu'est l'élevage et la conduite des abeilles, je donne quelques recommandations :

Imprégnez-vous de littérature qui traite d'apiculture. Le débutant qui ne fait pas une étude sérieuse de la théorie apicole restera routinier. S'il veut devenir un véritable apiculteur, un praticien capable de conduire son rucher dans de bonnes conditions et d'en obtenir le maximum de plaisir, de satisfaction et de rentabilité, il doit être à même de régler et de maîtriser toutes les situations particulières constatées au rucher. Préalablement à toute opération projetée, un plan doit être établi avec les chances de réussite et les risques encourus, cela afin de remédier à tout désordre. La lecture du manuel *La conduite du rucher*, de Bertrand, apportera tous les éléments nécessaires pour prendre un bon départ dans la conduite des abeilles.

L'emplacement choisi pour la mise en place d'un rucher est très important.

S'il s'agit d'un rucher à installer en dehors d'une localité, il convient de rechercher un endroit où les abeilles puissent profiter de plusieurs récoltes et de le placer si possible à mi-côte plutôt qu'au sommet d'une colline ou qu'au fond d'une vallée. Les abeilles pourront butiner les différentes fleurs au fur et à mesure qu'elles s'épanouissent ; de plus, les fonds de vallées sont généralement froids et humides.

Si les abeilles ne peuvent trouver l'eau qui leur est nécessaire dans les environs, il faut installer un abreuvoir à proximité du rucher.

Tout rucher doit être placé dans un endroit sec, pas trop ombragé, à l'abri des courants d'air et des vents intenses de la région. Il doit se trouver à une certaine distance des chemins très fréquentés, surtout si les butineuses sont fréquemment incitées à les traverser pour aller butiner. La meilleure orientation est le sud-est, mais elle n'est pas indispensable. Par contre, il est déconseillé de l'orienter du côté nord ou ouest, l'entrée des ruches n'étant pas préservée des intempéries.



Concernant la mise en place des ruches, il convient de laisser si possible une distance d'un mètre au moins entre chacune d'elles. S'il y a plusieurs rangées, les décaler de 4 à 5 mètres.

L'herbe doit être fauchée régulièrement devant chaque ruche. Cela permet à l'apiculteur de contrôler tous les déchets rejetés par les abeilles. D'autre part les avettes jouissent d'une entrée « au foyer » plus aisée, surtout si elles sont lourdement chargées.

Le sol doit être nivé, de façon que les ruches soient bien d'aplomb, assurant ainsi une base solide aux supports, afin qu'ils ne s'enfoncent point dans le sol lors de dégel ou par temps pluvieux. La base de la ruche doit se trouver à environ 30 cm de hauteur, cela pour la préserver du froid et de l'humidité.

Il convient en période de récolte d'appuyer une planche contre la planchette de vol, pour permettre aux butineuses lourdement chargées ou fatiguées qui tombent sur le sol de regagner la ruche pédestrement. Veuillez donc préparer tout ce petit matériel.

Il est souhaitable de planter, devant le rucher, différents arbustes pour rompre l'uniformité du paysage et offrir ainsi des points de repère aux abeilles et surtout aux jeunes reines rentrant de fécondation pour reconnaître leur ruche. De plus, ces arbustes peuvent servir, le cas échéant, de reposoir aux essaims.

Un conseil : plantez, entre autres, de la tanaisie vulgaire (*Tanacetum vulgare*). Cette plante peut garnir le jardin mellifère autour du rucher et en plus elle est efficace contre les papillons de fausse teigne si on la place à titre préventif dans les réserves de cadres.

Je rappelle que la tranquillité absolue doit régner au rucher pendant toute la période hivernale. Respectons le repos de nos abeilles et veillons à ce qu'il ne soit pas interrompu par notre faute.

Pendant les mois d'hiver, on fait de temps en temps une visite au rucher pour s'assurer que tout soit en ordre. On enlève, au moyen d'un fil de fer ou d'un petit tournevis, les abeilles mortes et les détritus qui pourraient encombrer ou obstruer l'entrée de la ruche.

Durant cette période, c'est le moment de se rendre à l'atelier pour réparer les objets usés, détériorés, de construire ou d'acheter de nouvelles ruches, du nouvel outillage ou du matériel nécessaire selon les besoins face à la nouvelle année, et cela afin d'être servi en temps utile et ne pas être pris au dépourvu.

Nous profiterons également du temps que nous laisse le rucher en cette saison pour trier, si ce n'est déjà fait, les cadres de réserve. Ceux qui sont défectueux et usagés sont destinés à la refonte.

Pour ceux qui ne l'ont pas encore réalisé, c'est le moment de régler des derniers rapports et la mise à jour des fichiers, tirer le bilan de l'année écoulée : conduite des abeilles, essais effectués et rentabilité de l'exercice. Ce côté administratif peut paraître rébarbatif pour des praticiens, mais il est très important pour la nouvelle année apicole. La mémoire peut faire défaut, mais les écrits restent. A bientôt !

***L'api Willy***

### Citation du jour :

*Un vieil homme tout moussu de barbe vend des perce-neige en pied, avec leur bulbe gangué de terre, et leur fleur en pendeloque qui a la forme d'une abeille.*

Colette, *La Vagabonde*.

